



variada

## Tropezar con las mismas piedras

Las barreras arquitectónicas y la indisciplina social no han dejado de ser obstáculos en el camino de los discapacitados

»8



opinión

## Escuelas en renovación

El Tercer Perfeccionamiento Educativo enrumba los caminos hacia procesos más eficientes de enseñanza y aprendizaje

»2



deporte

## Puños de coraje

El joven boxeador Adrián Licea Pérez se ganó un puesto en la preselección rumbo al próximo ciclo olímpico

»7



Varios centros de la ciudad se remodelarán en el contexto de los festejos. /Foto: Vicente Brito

# Palmares se reinventa

El grupo extrahotelero se inserta en un programa de reanimación de sus instalaciones en la ciudad del Yayabo con motivo del aniversario 510 de la fundación de la ciudad

Carmen Rodríguez Pentón

El cumpleaños 510 de la villa del Espíritu Santo resulta un excelente pretexto para que varias de las instalaciones pertenecientes a la Sucursal Extrahotelera Palmares reciban el beneficio de la rehabilitación, al tiempo que se recuperan locales hasta ahora en desuso.

De acuerdo con Orlando Pérez González, director del Complejo Palmares en Sancti Spíritus y Tunas de Zaza, se trata de un programa inversionista que prevé la reparación de emblemáticos centros recreativos, entre ellos la Taberna Yayabo, el Mesón de la Plaza, El Kíkiri, La Vallita y El Italiano, así como la transformación en su objeto social de otros como el antiguo restaurante El 19 y la cafetería El Liana.

Ya se ejecutan acciones constructivas en la Taberna Yayabo, un edificio construido en la primera mitad del siglo XX, donde se trabaja, en una primera fase, en la ampliación del almacén y de la terraza, a lo que seguirá una segunda etapa

que incluye la remodelación total del local con mejoras en la cubierta y transformación de su imagen y mobiliario.

En toda esta revolución y reverdecimiento de Palmares, lo más novedoso es la creación de un nuevo servicio en la antigua cafetería El Liana, instalación que hace casi un lustro cerró las puertas y por primera vez cuenta con planes concretos para su recuperación.

En ese lugar se pretende, aclaró Pérez González, abrir una sala de fiestas o un bar con animación y para ello están previstos cambios en su estructura, junto a otros trabajos que deben quedar listos durante los festejos por el aniversario de la ciudad.

Otra buena nueva constituye la recuperación del restaurante El 19, donde la intención es que los habitantes del Yayabo tengan la posibilidad de deleitarse con una franquicia del Gato Tuerto de la capital del país, un lugar que los expertos califican como la combinación perfecta entre un carismático restaurante y un café-concert, ideal

para una noche de bolero u otras opciones de vida nocturna.

El emblemático Mesón de la Plaza, antigua casa colonial, estilo bodegón o mesón hispánico, ubicado en el centro histórico de la ciudad de Sancti Spíritus, que funge como restaurante tradicional, una vez concluida la temporada alta del turismo será objeto de una importante inversión en su cubierta, al igual que La Vallita, sitio que recibirá mejoras estructurales, fundamentalmente en la carpintería, luminarias y un mejor uso del espacio con el establecimiento de un servi-café.

Con todo este abarcador programa, detalló Orlando, la intención es mejorar sitios como el DiTú con un cambio de imagen y también del producto estrella que será el cerdo, especialmente el pan con lechón y tendrá parrillada incluida con otras ofertas con ese tipo de cárnico.

En el transcurso del año también habrá mejoras en el restaurante El Italiano, el Dinos Pizza, El Kíkiri, el Café Real y el Ocio Club, así como el punto de Palmares de Tunas de Zaza, entre otros.

# Premios al desarrollo local

La iniciativa comunitaria Despertando Sueños y la Cooperativa de Producción No Agropecuaria La Esperanza merecieron los reconocimientos

Mary Luz Borrego

El Proyecto comunitario Despertando sueños —popularmente conocido por La Picadora, del Consejo Popular Mayajigua, en Yaguajay— y la Cooperativa de Producción No Agropecuaria La Esperanza, de Fomento, merecieron el Reconocimiento a la Innovación para el Desarrollo Local, premio que por primera vez se entrega en Cuba.

La Comisión Nacional de Evaluación Técnica, presidida por el Centro de Desarrollo Local y Comunitario e integrada por especialistas del Ministerio de Ciencia, Tecnología y Medio Ambiente (Citma) y evaluadores de otras instituciones, valoró en esta ocasión 28 experiencias de esa naturaleza, pero solo estas dos iniciativas espirituanas merecieron el galardón en toda Cuba.

Creada en 2009, La Picadora se reconoció en la categoría de Innovación Comunitaria por constituir una propuesta novedosa y creativa de turismo rural y agrario, con la participación de la localidad, donde han incorporado la ciencia y la innovación a partir del uso de la agroecología en las labores agrícolas que realizan los turistas junto a sus pobladores.

Además, allí emplean recursos

endógenos del territorio en pos de la autosuficiencia, se han convertido en una fuente de ingresos y desarrollo para una treintena de familias en ese asentamiento, a la vez que promueven la ciencia y preservan el medio ambiente.

Por su parte, La Esperanza fue reconocida en la categoría de Innovación para el Desarrollo porque desde sus inicios en 2014 constituye una propuesta renovadora en la transformación del plástico desechado en bienes de utilidad social y comunitaria, para lo cual construyeron y han mejorado continuamente su propia maquinaria con materiales y piezas recuperadas para lograr un surtido con calidad destinado a la población y a programas priorizados de la agricultura, la construcción de viviendas, la pesca, la industria turística, entre otros.

Esta entidad, además, constituye referencia en transferencia tecnológica y de generalización para otros municipios, contribuye al desarrollo de la economía circular y de nuevos productos; a la vez que logra producciones con reconocida durabilidad, calidad y confort, con un notable impacto en la sustitución de importaciones y la preservación del medio ambiente, entre otros méritos relacionados con su responsabilidad y compromiso social.



El proyecto comunitario La Picadora, de Mayajigua, fue reconocido en la categoría de Innovación Comunitaria. /Foto: Facebook